

# EL DIARIO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR, GERARDO PACHECO C.

AÑO IV

San José de Costa Rica, martes 13 de Julio de 1897.

Num. 98

## CONFIDENCIAS.

Costa Rica no era nada bajo el régimen colonial. Valle hermoso, La Lajuela, Cubujuquí, Cartago, Esparza, ciudad por ironía ¿qué eran? hu mildes lugarejos, con unas cuantas casas de adobes techadas con teja. No había boticario, no había matanza de ganado para abastecer los vecindarios y cada hijo de vecino, sembraba los vegetales y criaba los animales que había de comer, y esto desde el Gobernador Español hasta el último de los súbditos. Costa Rica era la provincia más pobre en toda la América, y estas palabras son textuales de un informe del Gobernador de la Haya.

¡Pobres nuestros ascendientes!! Lo único que venía á interrumpir la monotomía de su vida miserable, eran las invaciones de piratas ingleses que en la costa atlántica saqueaban Matina, destruían los árboles de cacao, se llevaban prisioneros, y en la costa del Pacífico destruían á Esparza, poblada por cinco familias de mujeres.

¡Pobres nuestros ascendientes, cuyos "colones" eran los granos de cacao.

Costa, Rica la más pequeña de las repúblicas hispano americanas, es la que más ha adelantado de la independencia para acá.

Tenemos aclimatadas todas las invaciones modernas, los ferrocarriles, los telégrafos, los teléfonos, el alumbrado eléctrico, el vapor aplicado á diversas fábricas.

Rentas nacionales bastantes para cubrir todos los gastos de la Administración pública, y una exportación sorprendente si se atiende al número de pobladores de este país.

Edificios relativamente suntuosos, instrucción pública profusamente esparcida, y una sociedad que por su cultura podría alternar con cualquiera otra.

Tenemos la propiedad perfectamente distribuida y registrada, y un pueblo laborioso virilidad para el trabajo.

Hemos adelantado mucho y al mismo tiempo hemos retrogradado, ¿En qué? En política.

Abrimos el libro de nuestra historia. De todo hay en ella. Gobiernos que se entronizaron mediante golpes de cuartel, empezando por el que por primera vez elevó á la presidencia á don Braulio Carrillo y concluyendo por el del 27 de abril de 1870 y el del 30 de julio de 1876. Hemos tenido desafueros, fusilaciones, fuertes multas arbitrariamente impuestas, ostracismos y vejámenes gubernativos.

Pero en medio de todo, los gobernantes que bajaban y los que subían no tenían entre sí ninguna especie de atingencia. Había verdadera alternabilidad en el Poder.

Don Juan Mora Fernández fué reelecto, más en otra ocasión ya hemos dicho cuán justificada fué su reelección.

Tres de nuestros gobernantes ejercieron el mando durante dos períodos, pero entre el uno y el otro mediaron diversas administraciones, á pesar de que en un tiempo la reelección era permitida.

Las costumbres políticas han cambiado de algunos años á esta parte. Al Genera

don Tomás Guardia le sucedió en el mando su cuñado el General don Próspero Fernández, y á este su hijo político el Licdo. don Bernaado Soto.

Esa cadena parecía rota cuando ascendió á la Suprema Magistratura el Licdo. don José Rodríguez.

¡ Ay! El hombre de pretensiones Wáshingtonianas entregó el bastón presidencial á su ex-Ministro de Guerra, á su propio hijo político don Rafael Iglesias, el mismo que hoy algunos quieren reelegir para que nos gobierne durante un nuevo período.

Y si el señor Iglesias faltara impensadamente? ¿quién le sucedería en el mando? Su propio padre don José J. Rodríguez, como primer Designado

¿ Será esto verdadera alterabilidad en el Poder? No es el caso de que recordemos las palabras consignadas en cuatro de nuestras leyes fundamentales, cuando dicen que el Gobierno de la República no es propiedad de ninguna casa ni de ninguna familia?

## Campo neutral

### DE HEREDIA

Señor Redactor de  
"EL DIARITO"

Esta ciudad ha tenido en la presente contienda política

la honra de ser la primera en aprestarse para salir al campo legal. Un puñado de verdaderos patriotas, de hombres independientes que solo aspiran al bién común, que nunca han sido ni serán serviles y á quienes no doblegan las promesas ni intimidan las amenazas del gobernante, fué el que en buena hora lanzó el grito de alerta! que ha repercutido por todos los ámbitos de la República y ha hecho salir á los buenos costarricenses del indiferentismo por la cosa pública en que yacían.

Tras el Club herediano fundáronse los de S. José, Alajuela, Cartago, Puntarenas y otros muchos en los cantones menores. El sagrado fuego del patriotismo se ha comunicado á todos los generosos pechos y ya no hay bombas capaces de apagar el colosal incendio.

¡Mágica y saludable influencia que ejercen las dulces palabras "Patria y Libertad" cuando son recogidas por los oídos del pueblo honrado y trabajador que ha resistido á las tentadoras y falaces promesas del Amo y á las arteras intrigas de cortejo de pania-guados aduladores!

Y no son débiles banderías las que surgen, porque todos estamos prevenidos contra la maquiavélica división. Es un partido de ideas, grande y compacto, que se levanta imponente con la magestad que imprime la justicia, con la

dignidad que reviste la verdadera Soberanía Nacional.

Tal es nuestro Partido Republicano.

Que se acerquen á nuestros Centros los reeleccionistas que lo duden: que avaluen el número y calidad de las personas que los forman y examinen los principios y fines que persiguen, que sí protervos abjuran de su lastimoso yerro, por lo menos el natural rubor se dibujará en sus rostros.

En esos conceptos me hablaba hoy en el club "Patriótico" un distinguido caballero que por primera vez lo visitaba al contemplar la numerosa concurrencia que llenaba el espacioso local.

En efecto, la reunión era respetable: llevaron en ella la palabra con la energía, oportunidad y franqueza que acostumbran, los señores Dr. don Juan Flores, don Adan García, don Alfredo González, don Ernesto Martín, don Romualdo Bolaños, don Abraham Ruiz y Licenciados don Albino Villalobos y don Federico González. Todos fueron merecidamente aplaudidos y algunos de ellos interrumpidos en sus patrióticas alocuciones por las calurosas demostraciones de aprobación del convencido auditorio.

Para concluir señor Redactor he de manifestarle; que en esta porovincia la mayor parte de los empleados públicos excepción de los de justi-

cia son los propagandistas de la reelección: algunos dejan sus obligaciones para salir al campo en reclamo de adeptos; pero nuestro pueblo, cuya sensatez es proverbial, comprende que aquellos pulpos del presupuesto trabajan por su propia conservación, generalmente les vuelve la espalda.

Higinio Carmona vende materiales de zapatería y ha rebajado un \$ 1 00 en el precio del calzado.

**THE PALACE**

We beg to inform that we have just established in San José a bar in the American plan, where our patrons will find a fine assortment of various liquors and are famous. Drinkst served private we rooms if desired

**Al Público**

En el taller de carpintería de José María Artavia, frente á la caballeriza Nacional, se encuentra un magnífico surtido de atanes. Hay de varias formas y al alcance de toda las fortunas.

Se hace cargo de componer toda clase de muebles.

Hay también muebles de venta.

Suplico á las personas que me adeudan por alimentos, que me arreglen sus cuentas, pues de lo contrario publicaré sus nombres y les cobraré judicialmente.

MARÍA BONILLA.

**EL VINO**

DOMAINE DE CATOY  
PROPIEDAD DE H. TOURNON & C<sup>a</sup>  
SE VENDE EN CASA DE  
**L. Charpentier & H<sup>no</sup>**

A los precios siguientes:

|  |         |
|--|---------|
| Caja.....  | \$ 9.00 |
| Botella.....   | 1.00    |
| ½ botella.....   | 0.50    |
| Barril de 6 docenas ya embotellado devolviendo el casco..... | 45.00   |

**GRAN PANADERIA CENTRAL**

**¡QUÉ VINOS!**

¡Qué vinos más sabrosos y baratos los que vende Pradella en la

**GRAN PANADERIA CENTRAL**

¡Pero qué Vinos, Dios mío!

¡Bendito sea Pradella!

**LA GALLETA LOMBARD**

# LA FERRETERIA

DE

MIGUEL MACAYA

OFRECE A LOS PINTORES:

**Pinturas en aceite**, de todos colores, clases sup. y corriente, en tarros de una y de media @.

**Pinturas preparadas** en latas de una libra.

**Pinturas en polvo** de todos colores.

**Kalsomina, Ogres y Tierras** de todos colores.

**Aguarrás, aceites y barnices.**

**Pinturas y pinceles** para artistas.

**Brochas** de todas clases.

**Minio, albayalde y blanco de zinc.**

**Pinturas metálicas** preparadas.

**Masilla y Negro de humo.**

**Asfalto y Cola.**

**Espátulas y Lámparas de soplete.**

**Escaleras y Papel tapiz.**

**👉 TODO A PRECIOS REDUCIDOS. 👈**